

# LA TARDE

Se publica martes y viernes.

Dirección, Redacción y Administración: Cordonerías, 2.

## RATIFICACION

La hacemos terminante y concreta de cuanto en nuestro primer número expusimos como fundamento de las ideas que a crear LA TARDE nos guiaron. Insistimos en hacer constar los propósitos que nos animan y que son aquellos mismos que en *Las primeras palabras* insertamos.

Sólo lo allí expuesto debe tener por cierto quien al leerlo quiera indagar el origen de nuestros juicios y conocer los móviles que nos impulsan. Quien otra cosa crea, se engaña. Quien combinando ideas y barajando conjeturas quisiera llegar a deducir ocultos propósitos, perderá el tiempo.

La suspicacia de la gente, y, sobre todo, de quien a la política se dedica, es tan grande, que no se conforma con aquello que es sencillo y llano, y por eso habrá, y hay seguramente, quien afirma que no es posible que nadie emprenda una empresa como la que hemos acometido nosotros, sin tener un segundo propósito, que además ha de ser, para la mayoría, precisamente de carácter político.

Por eso, intentando sutillar cada palabra y cada idea para después relacionarla con los datos que tenga sobre el temperamento y relaciones sociales de cada uno de nosotros, hay quien cree descubrir remotos fines y hábiles combinaciones.

¡Nada más lejos de la realidad! Bien quisieramos tener a nuestro alcance medios con los que poder convencer a los incrédulos, pues sospechamos que no han de bastar cuantas manifestaciones hagamos. A falta de ellas apelamos a disuadirles con el transcurso del tiempo, si observan nuestra conducta y ven que desarrollamos íntegro nuestro programa.

Ha nacido esta publicación en circunstancias críticas, en la ocasión precisa en que, por razones especiales, la política agita y conmueve la opinión, y LA TARDE ha tenido que manifestarse desde sus comienzos en pro de unos y combatiendo a otros; pero las circunstancias cambiarán, y cuando lo que hoy es de interés deje de serlo y hayamos de ocuparnos de otras cosas, verán los que entonces nos lean, que combatimos, tal vez, a quienes ahora ensalzamos, y podrán convencerse de que sólo ideas sustentamos, sin que ninguna parcialidad nos guíe en pro ni en contra de persona determinada.

Esto nos conviene aclarar, y por eso en todo lo dicho nos ratificamos.

**Sebastián Díaz-Marta**

Comercio, 10.

Esta casa ha aumentado sus variados artículos con un magnífico surtido de sortijas, imperdibles, pulseras, anillos, afileres, corbatas, gemelos y botonaduras; todo es chapado en oro y con preciosas piedras.

**Díaz-Marta, Comercio, 10**

## La juventud y la política.

Hace ya muchos años que la juventud española atraviesa por una crisis enorme de ideal. Acaso no le falten motivos y, para inquirirlos, fuera necesario echar mano de un triste recuerdo y evocar el desastre colonial. Acaso también sería pertinente convenir en parte con los psicólogos, discutiendo un poco acerca de la degeneración de la raza. Pero no tiene tales pretensiones este artículo. Por regiones más pequeñas ha de caminar la pluma y de hechos más recientes he de recoger el recuerdo.

Vivimos en una época de calculismo agudo; hemos llegado a la vida, los hoy jóvenes, en una era en la que los corazones están sujetos por el rigor de las matemáticas. En las casas pobres, la preocupación por conquistar el pan no deja lugar a que se maquinen fantasías. El soñar es lujo y mal se piensa en lujos cuando se tiene el estómago vacío.

Viene todo esto a cuenta de que las últimas generaciones son por completo indiferentes a la política. ¿Escepticismo? ¿Prematuro desencanto? ¿Falta de vigor? Hay de todo.

Antaño, con menos libertad, más sujetos los hijos a la tutela paterna, había más romanticismo en las almas nuevas, se obraba más por impulso propio y se pensaba menos si las ansias noblemente sentidas eran ó no provechosas para el fin individual. Imperaba, en resumen, mucho menos el egoísmo—sentimiento de muerte para las obras colectivas—y sentían nuestros padres aquellos alientos sanos, aquel entusiasmo ardiente que abrió las puertas de España a los aires de la Libertad.

Hoy, a la sombra de las libertades que ellos nos conquistaron, vamos malviviendo y pocas veces nos paramos a pensar en que nuestra indiferencia es suicida y en que, mientras dormimos, vela y trabaja la reacción.

La juventud española contemporánea es, a todas luces, más estudiosa y reflexiva que hace cincuenta años. Raro es el joven que a los veinte, antes de emanciparse de las aulas, no tiene un amplio baño de cultura general. Los problemas sociales se han hecho populares. Los libros sociológicos extranjeros se editan profusamente, se venden baratos y corren por las manos juveniles yorean los cerebros mozos, salvo los pocos que están horros de curiosidades intelectuales ó que han sido sumisamente educados para figurar en el bando de los *luisés*. Pero en esas cabezas donde anidan las ideas nuevas, no se produce el fermento del entusiasmo. ¿Será acaso el desaliento por ver lejano ó irrealizable el ideal?

Yo conozco—los conocemos todos—a hombres viejos que lucharon por la República ó por D. Carlos y que firmes en sus ideas, no pactaron después con las circunstancias y son víctimas al presente del convencionalismo social. Andan por ahí viejecillos que fueron coroneles carlistas y que a la Restauración, fervorosos, negáronse a recibir un sueldo que les pagaba un Estado constituido por una corona que no era la

de su causa. ¡Héroes de la idea, apóstoles de la convicción, que todos debemos respetar y admirar!

Hoy, por el contrario, pactamos antes de la lucha. Acaso el joven actual se alistó, al salir de la adolescencia, en las filas de los radicalismos y ostente con orgullo sus ideas. Pero no haya miedo que las manifieste por mucho tiempo. Si acaso el padre,—poder moderador del cerebro del hijo—no impone prestamente la mordaza de sus prudentes consejos, sonriese benévolo calificando de chiquilladas los arrestos del mozo. El cual á poco, *sentando la cabeza*, comienza á ver que no se medra al amparo de los partidos extremos. La política sana, como el amor sin interés, son malos negocios. Las carreras están muy mal; las oposiciones son trabajosas y difíciles y las interviene la influencia—dicen los señores prudentes. Y agregan: es conveniente meterse en política, pero afiliarse a un partido serio que preste protección.

Y he aquí á nuestro joven, terminada la carrera, con cinco lustros cumplidos, en pleno uso de sus derechos políticos y civiles, que se hace liberal ó conservador para que le empujen, del mismo modo que busca una novia rica para que lo mantenga. De su cabeza prematuramente madura, fueron desalojados, como trastos inútiles y viejos, el romanticismo de la idea y el romanticismo del amor. Pero es rico, figura en política, y, aunque mediocre, nuestro joven será un personaje.

Acaso este esbozo, para algunos, resulte con trazos de caricatura. Tal vez, otros, se encuentren parecidos, y unos terceros se muestren conformes y comparen, hallando semejanza, el tipo que yo retrato con más de una personalidad.

Pero exactas ó no mis afirmaciones, la de que la actual juventud es indiferente á principios y altamente egoísta en procedimientos, la reputo innegable.

Actualmente recorren las provincias españolas unos cuantos hombres que se dicen liberales, republicanos y demócratas y que constituyen la llamada alianza liberal. Unos los llaman farsantes y otros los aplauden entusiasmados. Llevan, al parecer, las simpatías de todos los jóvenes que no forman en la alianza maurista. Yo los he visto, los he oído y me reservo mi juicio. Pero hago notar el detalle, de que al llegar, hablar y salir en las provincias, se oyen muchos gritos dando vivas á sus nombres y por casualidad suena uno de viva la Libertad. César GARCÍA-VALENTE.

## CRÓNICA

Para los andantes caballeros Valle-Inclán, Baroja, A. Miguel Nieto, Zubianrre, Zarraga, Montenegro, Ramírez, Vivanco, Nieto A., Nieto R. y Ruiz G., que en fervorosa peregrinación vinieron á pie desde Madrid á Toledo para adorar al *Greco*.

Valerosos caballeros andantes, representación ilustre de ya casi extinguidas razas que florecieron en pasadas épocas de romanticismo y ardientes ideales; admiradores fervientísimos que abandonando las estancias cortesanas, ataviados para resistir el largo caminar, habéis venido á postrar vuestras frentes ante el gran *Domenico Teothocopuli*: Salud. La imperial ciudad donde vivió el más genial de los grandes maestros, os recibe cariñosa en su seno, y yo, el más oscuro de sus moradores, voy á guiáros; con la misma religiosidad que os alienta doblaré mis rodillas, y como vosotros, arrobado en éxtasis de inenarrable dulzura, oraré ante sus obras.

Veréis cómo se muestra en la maravillosa Ascensión de la Iglesia de San Vicente como formidable realista de lo ideal, veréis la Virgen que se alarga y asciende como columna de humo que brotando de un betetero en que se quemara áloe é incienso, subiendo, subiendo, se eleva hasta perderse en espacios tan remotos que no es posible llegar á columbrar; hé ahí un ángel que tiende sus alas

cerrando gran parte del espacio como espíritu más tangible, más material, uniendo de portentoso modo lo ideal de las celestes regiones con la realidad tierra, poblada de templos, de fuentes, de agrestes trozos de montañas, y en primer término de un ramillete de flores; arcaico conjunto que parece cantar un himno á los destronados dioses helénicos.

Limpiad el polvo de vuestras sandalias y entremos en Santo Tomé para enmudecer, extáticos, ante el trozo de pintura más emocionante del mundo, ante ese San Agustín de cara venerable, argentea barba y riquísimas vestiduras, inimitablemente interpretadas, que ayudado del San Esteban, de más candoroso rostro, sostiene en sudario, de suave blancura, el cuerpo del Conde de Orgaz.

Luego aquellas blancas, finísimas manos, que semejan palomas revoloteando por el fúnebre cortejo, y los caballeros y sacerdotes con el alma retratada en sus caras, de tal modo viviendo, que involuntariamente se les pregunta la historia de sus hazañas, y finalmente, ved en la parte superior el alma del Conde llevada por los ángeles hasta el trono de Jesús, de blancura mil veces más delicada que la de la azucena, como sagrada hostia, coronando el conjunto de miles de arcángeles y patriarcas agrupados entre nubes que, ora se presentan fatídicas y tétricas como la noche eterna de la muerte, ora rompiendo el celaje, nos muestra la alegría de célicas visiones. En esta portentosa joya de la pintura, que se apodera totalmente de nuestro espíritu, ha unido el gran *Domenico* la fastuosidad con el ambiente de ascetismo terrorífico característico de aquella época.

Caballeros andantes de un romanticismo ya casi extinguido; representantes de razas de ardientes ideales, sólo os pide el modesto guía que, al eterno recuerdo de tan profundas emociones estéticas, unáis el de este vuestro incondicional amigo que habita la vieja ciudad castellana donde vivió el más genial de nuestros grandes maestros.

P. SANZ GARCÍA

## PARA EL DÍA 31

Por fin se ha fijado la fecha para la celebración del mitin. Los canalejistas lo trajeron resuelto de Madrid, acordando fuese el próximo domingo y dieran cuenta de ello á los partidos republicano y liberal; el primero estuvo desde luego conforme en todo; en cuanto á los liberales, se reunieron en casa del Sr. Muñoz el sábado y acordaron no hacer nada hasta que regrese de Madrid una comisión que se nombró al efecto para que conferenciase con el Sr. Moret, con el fin de aclarar algunos extremos. Esta comisión la componen los Sres. D. Eduardo Muñoz, D. Pedro Martos, D. Gregorio López y D. Teodosio Salvadores. Acordaron salir hoy para Madrid y á su regreso parece ser que el comité reunirá el partido.

Algo más creemos que se trató en la citada reunión, pero sólo lo expuesto es lo que oficialmente se acordó.

Esperamos el regreso de la comisión y esperamos los acontecimientos.

## Toledo y el Arte.

Dos asuntos.

Para «El Castellano».

En su último número, y en un artículo titulado *Lo de la Catedral*; *Un ruego*, se dirige el colega á *El Imparcial* y á cuantos periódicos locales se han ocupado de asuntos que, con dicha Iglesia, se relacionan; haciendo un poco de historia de las cuestiones habidas entre los obreros del Sindicato y los de las Sociedades de resistencia, é invitando á rectificar á quienes de tales asuntos han escrito. Yo soy uno de ellos, y como tal, estoy dispuesto á hacerlo, pues ha de entenderse de ahora para siempre que no miraré jamás los asuntos de que trate con apasionamientos, sino que por el



# LA ESPERANZA

## VAQUERÍA Y CABRERÍA DE DANIEL MANSO

ESTABLOS MODELO ◉ LECHE PURA GARANTIZADA ◉ SE SIRVE A DOMICILIO  
DESPACHO: TORNERIAS, 32. TOLEDO

### Hotel "Lino,"

Situado en el sitio más céntrico de la población.

Coches á todos los trenes.—Servicio esmerado.—Magníficas habitaciones.—Restaurant.

Calle de Santa Justa, núm. 15

TOLEDO

### LA VALENCIANA

#### ZAPATERÍA DE LUJO

DE VICENTE BEVIÁ

Corte esmerado.—Especialidad en calzado á la medida.—Envío á provincias.

TOLEDO—COMERCIO, 13, 15 y 16—TOLEDO

#### GRAN SASTRERIA DE MILITAR Y PAISANO

### JOSÉ BRAVO

(SUCESOR DE CRUZ PÉREZ)

COMERCIO, 44—TOLEDO—COMERCIO, 44.

### E. Gallardo.

COMERCIO, 61—TELÉFONO 34  
Toledo.

#### PASTELERIA MODERNA

ESPECIALIDADES

Medias-noches Agujas  
y Rusos

GRAN SURTIDO DE BOMBONES Y CAJAS PARA BODAS

COMERCIO, 19 Y CORDONERÍAS, 14

TELÉFONO 136

#### CAMA, JERGONES Y MUEBLES

Para quitar el frio burlete, diez céntimos metro. Jabón de esmeradísima elaboración, clase muy fina, en blanco, pinta y verde; probad y os convenceréis (se garantiza su bondad).

### CELEDONIO CRUZ

### CLAUDIO ALVAREZ UCEDA

AGENTE DE NEGOCIOS

Apoderado de Ayuntamientos, de particulares y de clases pasivas.

Unico Representante en esta capital de Sociedades Mineras.

Delegado especial en la provincia

de la Compañía anónima de seguros AURORA

CAPITAL: 20.000.000 de pesetas.

SAN JOSÉ, 8 ◉ TELÉFONO 17

### EUGENIO PINILLA

#### SASTRERÍA DE MILITAR Y PAISANO

CUATRO CALLES, 7—TOLEDO

#### BILLARES BRUSBIS

### EUGENIO IZQUIERDO

4, HOMBRE DE PALO, 4

TOLEDO

### 10, Zocodover, 10.

Por ser la estación de los fríos, época de gran escasez para las clases obreras, se vende arroz, judías, lentejas y garbanzos al increíble precio de cincuenta céntimos kilo. Almuerzo para seis personas veinte céntimos.

Calzado de abrigo bueno y barato.—Idem fuerte para campo.

Harinas y semillas de todas clases.—Garbanzos superiores.—Fabrica de cordelería.

Todos saben dónde; en casa de

GARIJO-ZOCODOVER, 10

### VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8 ◉ TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación.

Objetos de escritorio y dibujo.

Libros de texto para la Academia de Infantería.

Trabajos tipográficos á precios económicos.

#### GRAN HOTEL IMPERIAL

### GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7—TOLEDO

Coche de lujo, propiedad de la casa, á todos los trenes.

### ESTUDIO ARTÍSTICO Y GALERÍA MODELO DE LOS SUCESORES DE COMPAÑY

7-ÁGUILA-7

Ampliaciones al platino desde 15 pesetas.—Ambulancia para cuantos trabajos se confien.—Instantáneas al magnesio.

Única en planta baja.

Al lado del Hotel Castilla.

TOLEDO

### GRAN FÁBRICA DE RÓTULOS ESMALTADOS

Esmaltación de toda clase de objetos en fundición y chapa de hierro de

Manuel Viñado  
Zaragoza.

Numeraciones para Teatros, Casinos, Fondas y Academias.—Etiquetas-anuncios para fabricantes y constructores.—Bandas y rectángulos.—Numeraciones para casas.—Placas de calle.—Letras sueltas esmaltadas sobre hierro.—Anuncios para Tiendas de Ultramarinos y Confiterías.—Letras esmaltadas sobre cobre para pegar en cristales.

Representante en Toledo:

D. Raimundo de Pablos  
Valdecaleros, 1, teléfono 87.

### SANTOS.—FARMACIA

VACUNA: Se recibe todos los meses del Instituto de Lausanne (Suiza); un tubo una peseta. Suero antidiftérico, siempre activo; tubo 5 pesetas. Cada tres meses se renueva.

#### AGUAS MINERALES, NACIONALES Y EXTRANJERAS

ESPECÍFICOS Y APARATOS DE TODAS CLASES

PLATA, 23—TOLEDO

Billares de precisión  
de

### Maximino Guerrero

5, Sinagoga, 5—TOLEDO



## Un proyecto.

Ya han desaparecido los nauseabundos cajones de la plaza de Abastos que tanto desdecían de un pueblo medianamente culto.

La estética y la higiene están de enhorabuena. Ahora se proyecta más.

En una de las últimas sesiones, el Sr. Alcalde interesó que el sitio franco se convirtiera en jardín.

La idea merece toda clase de elogios.

El pensamiento no ofrece más dificultades que la falta de sol, porque donde ha de emplazarse el vergel se encuentra como en un pozo, rodeado de altos edificios, y la escasez de aguas, esto sobre todo, con que lucha la población, que ni aun para los indispensables usos de la vida doméstica tiene la necesaria.

Mas estos impedimentos no son más que aparentes, y la feliz idea del Sr. Benegas bien pudiera llevarse a la práctica.

Para ello no habría más que enarenar la plaza y cubrir el terreno con hules, en los que podrían muy bien pintarse lozana yerba, con la ventaja de parecer en todo tiempo fresca.

Los árboles podrían también perfectamente simularse. Sin salir de Toledo hay quien en estas cosas hace verdaderos primores. En determinadas noyenas se lucen artificiosas palmeras, pinos, naranjos, etc., etc. Con que se hicieran estos árboles mayores, podríamos reírnos de la falta de agua y de sol.

La plaza, en estas condiciones, no necesitaría jardinero; un simple obrero que se cuidara de poner y quitar los hules y dar alguna mano que otra de verde de vez en cuando a las ramas que, con el tiempo, se deteriorasen, habría de ser más que suficiente.

Al fin y al cabo, ¿qué es la vida y cuanto nos rodea sino una ilusión?

Con dificultad podría encontrarse plaza más original.

Mas un jardín, sin su correspondiente estatua, no se concibe.

Por eso el Ayuntamiento, con muy buen juicio, trató también, no que se erigiera, porque ello cae de su propio peso, sino a quién era preciso elevar.

Alguien indicó que se pusiera la efigie de don Francisco Rojas, y aún creo sonaron otros nombres.

En este punto, los señores del Concejo, fuerza es confesar, ó han sido unos ingratos ó poco felices en sus inspiraciones, porque bien pensadas las cosas, ¿qué otro con más motivos puede figurar en la supradicha plaza que el Excmo. Sr. D. José Benegas y Camacho?

**Menipo.**

## ESPECTÁCULOS

### Teatro de Rojas.

#### Debut de la Compañía Paesa.

Gratísima impresión ha producido en los morenos la Compañía de zarzuela que, bajo la dirección de los Sres. Rosell y Cristóbal, maestro concertador, ha debutado recientemente en nuestro coliseo.

Satisfechos pueden estar artistas y empresa de las ovaciones recibidas y de los no menos despreciables éxitos de taquilla.

La nota más simpática de la Compañía, que del general sentir recogemos, es la de ser una de las más completas que han actuado en Rojas.

No bastan para defender una temporada que en el cuadro artístico aparezcan dos ó tres figuras de primera línea; es preciso que todas, dentro de su mérito relativo, encajen en sus papeles respectivos, que no haya elementos que desentonen, y por último, que el trabajo concienzudo de unos buenos directores de escena, sumen y completen las misiones de todos.

Esto, que a primera vista pudiera parecer una gollería, lo ha conseguido el simpático Ramírez, pues en la Compañía que al presente actúa en Rojas, cuenta con artistas tan recomendables como Rafael Guerra y Angeles Morais, con unos directores de escena cuya labor se ha podido apreciar desde la

primera representación, y un conjunto acabado y completo, dicho se está que con una ligerísima salvedad, en lo que respecta al coro y a la orquesta.

Mucho se ha lamentado la prensa toledana de pasados errores cometidos por la Empresa de Rojas; algunos fracasos de temporadas, a ella más que al público se pueden achacar, porque después de experiencias como las de las compañías Canales y Premio Real en dos temporadas de Cuaresma con su éxito, el fracaso de Miquel en Pascuas y los llenos rebosantes de esta *cuesta fatídica* de Enero en la actualidad, no es dable suponer que el público toledano sea refractario al Teatro, ni rutinario en su afición, sino amante y favorecedor de lo bueno, acaso por su mayor educación artística y su proximidad a Madrid, escenario constante de comparación, circunstancia que nos permitimos hacer presente a los artistas para que persistan en su labor y no desmayen, ni menos olviden, que algunas ovaciones recogidas en Toledo pueden tener su eco y resonancia en la Corte, germen y emporio de sus futuros contratos.

Angeles Morais, primera tiple ya conocida y apreciada en Toledo, ha experimentado un notable mejoramiento en su ya bien adquirida reputación artística.

Toda la delicadeza de su flexible garganta y toda la amplitud de sus bien timbrados agudos, la han proporcionado en *Bohemios*, *El Dúo de la Africana*, *El Tirador de Palomas* y *Picaros celos*, otras tantas ovaciones. Declamando y vistiendo las obras, muy bien. ¿Se puede pedir más?

Julita Mesa, la genial y afortunada creadora del *Gabiré* de *La Tempranica*, es una tiple cómica de muy aceptable reputación, adquirida en brava lucha, y que en Toledo, en dicha obra *La Tempranica* y *Picaros celos* y *El uso Cañizares*, y sobre todo en *Alma de Dios*, ha consolidado y aumentado. Canta bien, y su naturalidad y desenfado en escena son sus legítimas armas de triunfo.

Purificación Alfambra y Manuela Fernández, en los papeles que hasta ahora han desempeñado, nos probaron que son tipos cómicas aceptabilísimas.

Claro es que no intenta el cronista describir ni juzgar a Rafael Guerra. Su fama y su historia le acreditan como una de esas *rara avis* que pisan las tablas. Artista y cantante, con cultura y talento, le basta para triunfar a veces algún destello de su inspiración; máxime si pone su alma toda al servicio de su trabajo, como en *Bohemios*, en que consiguió un éxito franco y entusiasta, pudiendo decirse que ha sido el *Roberto* mejor que ha cantado en Rojas. Así, sin excepción, y yo lo firmo.

Rosell, nuestro simpático paisano, a quien un momento de acierto en la vida hizo dedicarse al teatro, ha hecho en poco tiempo una carrera brillante. De la nada al todo, ¿qué más prueba de su valer, sobre todo como director de escena? ¿Qué he de decirte, amigo Rosell?... Un aplauso cerrado que desde estas columnas te envío, para que le unas a los que tu trabajo ha conquistado.

Ramón Alonso, tenor cómico, con mucho de gracia sin vueltas de astracán; es un simpático *gracioso* que no confunde lo jocoso con lo ridículo, y que ha compuesto, con una vis cómica admirable, varios papeles justamente celebrados.

Pacheco, el barítono, de voz limpia y a maravilla dominada, excelente actor y con justicia aplaudido.

Y buenos, muy buenos, Presilla, Breñaño y Daina, sobre todo el primero en *Picaros celos*.

Y del maestro Cristóbal poco y bueno. Ha hecho sonar a la orquesta de Rojas!! Y hasta otra.

**DANANFER (Infantes).**

El programa de las funciones para esta noche, en el Teatro de Rojas, es el siguiente:

A las seis, sección vermouthe, en la que se estrenará *Mayo Florido*; a las nueve, sección doble, con *La Tempranica* y *El Dúo de la Africana*.

\*\*

### Coliseo Moderno.

No celebra función esta noche por estar reformando el cuadro de Compañía, en el que piensa la Empresa introducir grandes mejoras. Por esta causa, no habrá función hasta el próximo jueves.

## La vida oficial.

### Ayuntamiento.

A continuación insertamos la orden del día para la próxima sesión:

1.º Moción del Negociado acerca de la formación definitiva de la lista de electores para Compromisarios en las de Senadores.

2.º Liquidaciones generales del Presupuesto de 1908.

3.º Proposición del Sr. Sánchez Bejerano acerca de que, en lo sucesivo, se consigne al final de las actas de las sesiones la clase y número del pliego ó pliegos en que aquéllas son extendidas.

### Tribunales.

Señalamientos de esta Audiencia.—*Sección segunda*.—Día 27: Puente, lesiones, Agapito González y tres más; Sres. Infantes, Patos, Mateo y Aroca.—Día 28: Quintanar, lesiones, Carlos Basilio López; Sres. Bejerano y Mateo.—Día 29: Talavera, hurto, Manuel Huerta; Sres. Ledesma y Villarreal.—Día 30: Puente, amenazas, Dionisia Cortés; Sres. Infantes y López.

## NOTICIAS

Anúnciase para en breve el matrimonio de nuestro querido amigo D. Rafael González Alegre con la Srta. D.ª Carmen Redondo.

Continúa mejorando de día en día nuestro particular y querido amigo D. Victoriano Medina. Deseamos su total y pronto restablecimiento.

El domingo último tuvimos la gran satisfacción de saludar en Zocodover a nuestro apreciable amigo el distinguido señor D. Venancio Ruano, siendo esta la primera vez que sale de su casa, después de la enfermedad que aún le aqueja, y que durante algunos días le ha tenido postrado en el lecho. Por razón de su estado, en algún tiempo no se ocupará de nada relacionado con la política.

Se encuentra enfermo de alguna gravedad el conocido señor D. Domingo Martín, del Comercio de esta ciudad; de todas veras deseamos entre en un período de franca mejoría.

Nuestro amigo Manolo Cano está muy aliviado de sus dolencias; de todo corazón nos alegramos.

El domingo último se promovió un fuerte alboroto en la calle de la Vida Pobre a consecuencia de haber sido herido el niño Victoriano Arriaga, hijo del conocido *Jaqueo*, por Fernando Laudí, el herido fué trasladado al Hospital, sin que, afortunadamente, tuviera importancia las erosiones que en diversas partes de la cara presentaba el herido.

**Interesante para los quintos de 1909.** No hacer contratos de quintas con ninguna Sociedad ó Empresa, sin enterarse antes de las ventajosas condiciones y especiales garantías que ofrece el BANCO ARAGONES DE SEGUROS, domiciliado en Zaragoza, primera entidad que implantó en España el seguro de redención a metálico antes del sorteo, bajo la base de Sociedad Anónima con un capital de 2.500.000 pesetas, la cual además tiene depositado a disposición del Ministerio de Fomento 200.000 pesetas, ó sea el máximo que exige la Ley de Seguros, para garantizar toda clase de operaciones que realiza; igualmente viene todos los años acumulando las primas y reservas de los seguros, para reforzar y aumentar las garantías en favor de sus asegurados.

El Banco Aragonés de Seguros ha satisfecho ya en las Cajas del Estado más de un millón de pesetas como pago de redenciones de los mozos que tenía asegurados; cifra ésta que no pueden citar

entre todas las demás Compañías Anónimas juntas que anuncian seguros de quintas en España, con lo cual resulta ser el Banco Aragonés de Seguros la Sociedad primera en su clase y la predilecta del público en general.

Tarifas y detalles para hacer contratos, en la Dirección, Coso, 61, Zaragoza, ó en la Subdirección en Madrid, Carmen, 25, y en la Subdirección para Toledo y su provincia, calle de la Sierpe, núm. 11, á cargo del Banquero D. Miguel Cano y Villasante.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Las Herencias, dotada con el haber de 998 pesetas anuales. También está vacante la de Médico titular de Quismondo, con 2.750, incluidas iguales.

El día 18 del corriente mes contrajo matrimonio, en la Iglesia de San Jerónimo de Madrid, nuestro particular amigo el conocido Agente de Negocios de esta ciudad D. Juan Guzmán Fernández Asperilla con la Srta. Julia Losilla y Pérez.

Les deseamos muchas felicidades.

El pasado viernes 22 rieron dos mujeres en la calle del Angel. El motivo fué disputarse el amor de un hombre que á ambas cortejaba. Tan violenta fué la disputa, que Teodora Martín agredió con una llave á su rival, llamada *La gallega*, causándole heridas en la cara que le fueron curadas en el Hospital, siendo algunas de pronóstico reservado. La vencedora huyó con el agraciado galanteador, sin que se sepa su paradero.

La Sociedad anónima en liquidación «El Recurso» celebrará Junta general ordinaria en su domicilio, Santa Isabel, 16, bajo, á las once de la mañana del día 7 del próximo Febrero, para ocuparse de asuntos de orden interior de expresada casa de préstamos.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Quintanar de la Orden, por renuncia del que la desempeñaba, dotada con el sueldo anual de 2.000 pesetas.

Los aspirantes pueden presentar sus instancias y documentos en la Alcaldía de aquella villa durante el término de quince días.

Ayer 25 se reunieron en Junta general los accionistas de «La Sin Rival», fábrica de bebidas gaseosas, en el local donde la citada Sociedad elabora sus productos, Horno de la Magdalena, número 4, con objeto de liquidar las cuentas del pasado año y repartir dividendos, habiendo sido éstos de un 44 por 100.

También fué asunto de dicha reunión nombrar cuatro consejeros, resultando elegidos: D. Juan Sánchez Peinado, D. Patricio Cuartero, D. Julián Martín y D. Sandalio García. Fué reelegido como suplente D. Rafael Revuelta.

En breve se renunciará el Consejo para la elección de cargos en la Directiva.

Pronto se celebrará un banquete en honor del Secretario D. Dionisio Aires.

Celebramos los excelentes resultados que esta Sociedad obtiene, y deploramos que no sirva su conducta de lección y estímulo para emprender nuevas empresas que tanta vida podían dar á Toledo.

La Guardia civil del puesto de Lillo se encuentra en activas gestiones para la busca y captura de dos sujetos desconocidos, autores del robo de dos mulas en el sitio «Cerro de San Antón», término de dicha villa, de la propiedad del vecino de la misma D. Nicomedes Sánchez Brunete.

También ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, por la Guardia civil del puesto de San Román de los Montes, el vecino de Hinojosa de San Vicente Evaristo García Fernández, autor del hurto de tres cerdos en el sitio «Las Torres», término de Castillo de Bayuela, de la propiedad del vecino de este pueblo D. Matías Pulido Carrillo.

Igualmente han sido detenidos por la Guardia civil del puesto de Almonacid, por hurtar aceituna en el olivar «El Boalí», término de Nambroca y propiedad de D. Esteban Martín, los vecinos de esta ciudad Mariano Sánchez y Sánchez y Victorio Pérez Castro.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ.  
Comercio, 55, y Lucio, 8.



contrario, lo haré con la mayor imparcialidad y dentro de lo que yo crea de estricta justicia. Yo no estaba enterado de cuanto ustedes dicen; agradezco que me lo hayan hecho saber, y si prometí estar a la mira de tales asuntos, fué porque en su número del 15 daban ustedes la noticia de haberse empezado los trabajos de apuntalamiento, advirtiendo que estaban encomendados a los obreros del Sindicato, lo cual me parecía de una parcialidad manifiesta. Creo que esto debe bastarles, aun cuando yo no hacía afirmaciones ninguna, limitándome a hacer la promesa de velar por lo que yo creo intereses generales. Claro es que ahora quedo tranquilo, pues no abrigo la menor duda de que cuando empiecen las grandes obras se invitará a ellas, a todos los obreros que puedan ser necesarios para su pronta terminación, porque al Cabildo no debe bastarle el que una vez se hayan negado, sino que, como verdaderos discípulos y representantes de Cristo en la tierra, deben ser humildes y poseer en alto grado la virtud de devolver bien por mal, cumpliendo la máxima de su divino Maestro, que dice: Si te abofetean una mejilla ponrás la otra, etc. Yo confío que así lo harán.

**A la Prensa local.**

Aún está muy reciente la catástrofe de Sicilia y Calabria que tan hondamente ha impresionado a todos los pueblos; aún flotan sobre las tierras italianas negros crespones; todavía llegan hasta nosotros los gritos de dolor de las innumerables víctimas, mezclados con las bendiciones con que la Italia entera premia la universal caridad, y ésta, cumpliendo con ineludible deber, de incansable manera, allega recursos con que remediar en parte tamaños males.

En todas las ciudades del mundo se han celebrado espectáculos, rifas, exposiciones y todos por cuantos medios se pueden allegar recursos para tan beneficiosos fines. Toledo no ha sido menca. Sabidas son las resoluciones adoptadas por su Ayuntamiento, auxiliado de algunas otras entidades, y sabidos son los resultados obtenidos; pero con todo aún es poco; réstanos hacer más, y yo, modesto colaborador de este naciente periódico, voy a hacer pública una idea que germinó en mi espíritu hace algún tiempo y que no dudo será acogida con entusiasmo por todas las demás publicaciones locales, con cuya eficaz ayuda podrá ser llevada a buen fin.

Existen en nuestra ciudad gran número de personas dedicadas al arte en sus diversas manifestaciones, siendo a todos esos artistas a quienes precisamente debemos dirigirnos, solicitando de cada uno de ellos una obra, con todas las cuales se organizará una exposición en local adecuado y de las cuales se sacará el mayor producto posible, bien por rifas, subastas ó demas medios empleados en casos análogos, y que la Comisión que se nombre podrá determinar. Con objeto de que resulte más ameno, nos dirigiremos a los artistas de la música, quienes en determinados días darán conciertos, a semejanza de lo organizado en Madrid en análogos casos, con todo lo cual la caridad irá unida a lo bello. Entiéndase que, como no es cosa de violentar ni irrogar perjuicios, puede no ser una exposición de grandes obras, sino más bien de pequeñas cosas, quedando no obstante el que quiera enviar algo de más importancia en la libertad de hacerlo.

Esta es la idea. Espero, queridos compañeros de la Prensa, que será acogida por vosotros con el calor que me parece se merece, que uniréis vuestros grandes alientos a los débiles míos, y que así podremos llevar a cabo una empresa que puede ser altamente simpática por lo que tiene de beneficiosa, teniendo en cuenta que si agregamos un granito más a la gran obra de

universal caridad, habremos cumplido con un deber sagrado.

No dudo lo haréis a la mayor brevedad, y entre tanto queda en la Redacción de este periódico aguardando vuestras decisiones el que os es afectísimo

Hugo VANDERGOES.

**DOCTRINAS DEL CLERICALISMO**

**GENERALIDADES**

Como son pocos—y en esto hay que dar la razón a Unamuno—los que han examinado lo que se dice en el Syllabus (resumen), que es la pragmática declarada por la Iglesia a que deben sujetarse los pueblos que se llamen católicos, vamos a dar una ligera idea de esta Constitución, que, como por sus textos se vera, implica la negación de la libertad, la razón, la conciencia y el progreso humano, y hemos de ver también que sus doctrinas son incompatibles con la soberanía de ningún Estado.

En los anales de la historia, no se registra un código tan absolutista como el Syllabus; todas las manifestaciones de la vida, sin que ninguna escape, quedan sometidas a la voluntad de un solo hombre.

El Papa es infalible. Todos, pastores y fieles, están obligados a someterse individual y colectivamente a su obediencia, en cuanto se refiere a la fe, a la moral, disciplina y gobierno de la Iglesia.

Reclamar la obediencia individual y colectiva de todos los hombres, en todo lo que se refiere a la moral, equivale a reclamar la obediencia absoluta del mundo entero, porque no hay acto alguno que no esté sometido a ella.

El Papa es el padre de todos los hombres, y éstos y los pueblos han de verse reducidos a una infancia que jamás ha de terminar; los hombres son siempre niños, sujetos a la tutela, sin que les sea posible discutir, ni dudar.

Sólo el Papa asume el derecho; fuera de su autoridad, y lo que de él dimana, no pueden existir más que usurpaciones.

Corolarios necesarios de ser representante de un Dios en la tierra, que llega a confundirse con el propio representado, porque no solamente tiene por misión divina dirigir y gobernar este mundo, sino que el encargo se extiende a abrir y cerrar las puertas de las otras regiones, que sólo por la fe conocemos.

Mas dejemos disquisiciones, y entremos de una vez en el examen del Syllabus. Ante todo, hagamos constar que los ochenta artículos que comprende son todos negativos; no hay ninguno que proclame derechos, ni defina deberes, sino que expresan; unos, lo que no debemos hacer ó creer, y otros, lo que no podemos dejar de hacer ó creer.

Cuando se quiere afirmar algo, se comienza por negar, después se niega la propia negación, y aun á veces, esta segunda negación, se destruye ó restringe por la primera.

De lo que resultan verdaderos logogrifos, enigmas, y el derecho a decir, conservando las claves de las verdades eternas, que no se ha entendido.

Para muestra basta un botón. El art. 17 responde a la pregunta: ¿Podrán salvarse los que están fuera de la comunión católica? Ved como se contesta:

«A lo menos debe esperarse algún tanto la salvación de todos aquellos que no viven, en modo alguno, en el seno de la verdadera Iglesia.»

No habrá ingenio que pueda entender claramente lo que se dice. Y no es posible, porque ello es indeterminado; falta fijar los hechos a que puedan referirse las modificaciones: «A lo menos, algún tanto, en modo alguno.»

Como la materia no está más que esbozada, continuaremos la exposición de las doctrinas del Syllabus, concretando el examen de sus negaciones, en lo que a la política y sociedad se refiere, en otro artículo; pues tenemos hacer éste demasiado extenso.

Advirtiendo, para ahora y lo sucesivo, que desconfiando de nuestros propios juicios, nos hemos fortificado con los que se han distinguido al tratar de estos asuntos, de los cuales hemos tomado datos y algunos conceptos.

**PRENSA LOCAL**

El *Día de Toledo* dedica una sección de su último número a exponer el estado ruinoso en que se hallan los puentes de San Martín y Alcántara. Trata el asunto con gran cordura y hace observaciones, a nuestro parecer, muy atinadas.

Recogiendo la insinuación *Heraldo Toledano*, pide ayuda a los compañeros de periodismo.

LA TARDE ofrece, desde luego, su cooperación en este asunto, que juzgamos de gran interés para Toledo, y del cual nos ocuparemos con toda la extensión que reclama en el próximo número.

Continuando la tarea emprendida hace algún tiempo, *La Justicia* se ocupa en varios puntos de su número del sábado de política local con el espíritu constante de hacer ver que los liberales están dispuestos a realizar todos los actos que la unión de las izquierdas reclamen; pero que, antes que todo, bien disciplinados, esperan órdenes superiores para decidirse a tomar resolución alguna.

Véase como ejemplo:

«La disciplina en los partidos políticos, más que en ninguna otra parte, constituye una causa esencialmente primordial, y de la cual depende el logro de las aspiraciones que se deseen. Sin disciplina los partidos políticos no son nada, son miembros merced al desorden que en ellos reina, organismos enfermos incapacitados para poner en práctica una idea, inhábiles para gobernar.»

Muy bien está eso de la disciplina, ¿pero no le parece justo a *La Justicia* que nosotros dudemos de que sólo con ella, por muy rigurosa que sea, se pueda resolver todo? ¿No cree el colega que antes que disciplinado hay que ser ferviente adorador de la libertad?

¿Es que tan en desacuerdo está la idea de celebrar el mitin con lo expuesto y ejecutado por el Sr. Moret, Jefe indiscutiblemente del partido liberal?

¿No será más probable que disgusten al Jefe ó contraríen sus propósitos los que no secundan sin titubear sus iniciativas, y con dilaciones originadas por fútiles escrúpulos puedan servir de rémora a la realización de sus planes?

Porque siguiendo la teoría que expone,

parece que la disciplina política es, dentro del partido liberal, tan estrecha que permite menos amplitud a las iniciativas de un jefe local que las que en el Ejército tiene el último subalterno.

Seguimos leyendo, y encontramos una noticia, en la que, dando cuenta de la reunión habida en casa de D. Eduardo Muñoz, se dice ser éste señor el Presidente del Comité liberal.

El Presidente del Comité es D. Venancio Ruano, y el Sr. Muñoz es Vicepresidente del mismo, y en la actualidad supe al primero que, por hallarse enfermo, no puede desempeñar sus funciones.

Esto tenemos entendido; si no es así, pronto estamos a rectificar.

Respecto a cuanto explica el mismo periódico relacionado con el banquete que el Sr. Arrendatario de Consumos ofreció la víspera de su boda al Ayuntamiento, como nosotros dabamos también la noticia, hacemos constar que sólo como información lo hicimos, y que como no sospechamos que pudiese entrañar ninguna mayor importancia, por eso nos abstuvimos de inquirir detalles con que poder desenredar la madeja, como lo hace el colega.

Aún queda otro punto que tratar del último número de *La Justicia*. Dice que sabe a dónde va LA TARDE cuando dice lo que se refiere a la vacante del Sr. Díaz Cordovés, añadiendo: «eso se pensó en un momento, pero aún nada hay acordado en definitiva.»

Como no explica qué sea lo que sabe, ignoramos si es lo mismo a que nos referíamos. Es relativo a que de los principales pueblos del partido de Orgaz se dirigieron los elementos liberales al Sr. Moret solicitando mandase, para luchar en la próxima elección parcial, a un candidato de empuje?

¿Sabe también que el Sr. Moret, accediendo a lo solicitado, estuvo entonces y sigue ahora estando dispuesto a complacerles?

Si todo esto sabe es cierto que ha adivinado dónde vamos, pero ¿por qué esta noticia, que por lo visto conoces hace tiempo, no se lo ha comunicado a sus lectores *La Justicia*?

Extraño resulta que un periódico regatee informar al público de cosas que son de general interés.

Una rectificación para *Heraldo Toledano*. No es cierto que ninguno de los excursionistas que visitaron esta ciudad la semana pasada, y a que se refiere *Heraldo*, permanezcan aún aquí. Todos ellos regresaron a Madrid el sábado por la tarde después de visitar Toledo. Son todos artistas, muy queridos amigos nuestros, y por eso les acompañamos y quisimos obsequiarlos. Pero ninguno es ni redactor de ningún periódico ni periodista.

Hacemos estas observaciones a la noticia que publica nuestro colega para dejar las cosas en su lugar y por parecernos que la tal noticia no tiene toda la transparencia que fuese de desear.

**LA TARDE**

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

TOLEDO... Mes, 0,75 pesetas. Trimestre, 2,00 id.  
PROVINCIA. Trimestre, 2,50 pesetas. Año, 8,00 id.

**ANUNCIOS A PRECIOS CONVENCIONALES**

Toda la correspondencia al Administrador. \* Número suelto DIEZ céntimos.